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中国青年报·中青在线见习记者 陈卓琼
记者 王 林

6月10日晚，江西省于都县文化艺术中

心又一次响起了熟悉的旋律。黄荣和长征源

合唱团的伙伴们再次唱起了《长征组歌》。

从《告别》《突破封锁线》，到《四渡赤水

出奇兵》《大会师》，黄荣早已不记得自己把

这些红歌唱了多少遍，但和所有团队成员

一样有一点很确定：未来，她们仍会将红歌

传唱下去。

“在这片红土地上，每个家庭都是一段

故事，每群人都是一组歌！”穿着一身红军

服装，黄荣为先辈们的英雄事迹感到骄傲

和荣耀。

黄荣的曾祖父黄传榜曾是中央红军的

一员，是兴国补充团的一名战士，后来北上

作 战 时 失 去 音 讯 。黄 传 榜 牺 牲 两 年 后 ，在

“扩红”中，曾祖母又相继把 3 个儿子中两

个 稍 大 一 些 的 都 送 去 当 红 军—— 当 年 18
岁的大儿子加入了红三军团，刚满 16 岁的

二儿子加入了兴国模范师。

又一年后，一个秋风萧瑟的夜晚，兄弟

俩踏上了长征路。不久，曾祖母也去世了，

只留下才4岁的小儿子——黄荣的爷爷。长

大成人后，爷爷与同为烈士遗孤的奶奶相

识、结婚，承担着“一子顶三房”的使命——

在族谱上，他俩的孩子同时也是已经牺牲

的两个伯父的孩子。

当年革命根据地战斗频繁，每当红军

上前线，老百姓常用歌声送别红军。《十送

红军》就是根据当年一首送别红军北上长

征的民歌内容编创的。

长征精神既通过血脉流传，也通过红

歌烙刻进于都、瑞金、兴国等中央苏区人民

的记忆和生活里，融入更多人心中。

和黄荣一样，长征源合唱团的每一个

成 员 都 有 一 个 共 同 的 身 份 ——“ 红 军 后

人 ”。不 少 人 感 到 不 可 思 议 ，这 支 成 立 于

2010 年 11 月的合唱团，是一支群众业余文

化团体，团员没有任何报酬，竟然能坚持每

周三晚上集中排练，建团 9 年来在各地演

出《长征组歌》已达 325 场。

2016 年 为 纪 念红军长征胜利 80 周年

巡演，合唱团的歌声响彻北上广深、长征沿

线。1年内55场的演出几乎牺牲了团友们全

部的周末，但老团长袁尚贵觉得十分值得。

“在会宁齐唱《大会师》，我们能切身体

会到红军长征胜利大会师时的豪迈；在习

水四渡赤水纪念馆前唱《四渡赤水出奇兵》

一曲时，我们深深地感受到毛泽东当年用

兵如神。”6 月 12 日，袁尚贵向中国青年报·

中青在线记者这样感慨。

“来自不同的单位，每天都有忙不完的

工作，没有任何的报酬，靠什么来坚持和凝

聚？靠的就是发源于于都这片土地上的伟

大长征精神，这是流淌在我们每个于都人

血脉里的！”袁尚贵说。

作为长征源合唱团的首任团长，一组

数字几乎刻在了袁尚贵的脑子里：苏区时

期，于都县仅 30 余万人，先后就有 6.8 万余

人参加红军，10 万余人支前参战，仅于都县

就有 1.6 万人牺牲在了长征途中，此外，还

有近万名挑夫随军出征却没有留下姓名。

“在中央红军两万五千里长征集结出

发的这块土地上成长的我们，对于长征、对

于红军、对于长征精神，有着无人可比的情

感。”袁尚贵说。

来到于都，长征大桥、红军大桥、长征

大道、红军大道、长征广场、长征宾馆、长征

源小学、长征源大剧院等等，你随处可见用

长征、红军、长征源命名的建筑和单位，而

且几乎你接触的每个人都可以向你深情诉

说自家关于红军的故事，因为这里的每个

人都和长征有着千丝万缕的联系，可能他

的爷爷或外公是红军，又或者爷爷和外公

的兄弟是红军，到处都是红军后代。

要是听这里的人唱歌，你会发现，不同

于网络上的流行歌曲，《十送红军》《七律长

征》《长征组歌》《红军渡长征源》是这里家

喻户晓的主旋律。从学生到老人，这是他们

最喜欢哼唱的歌谣。

在袁尚贵看来，最能完整展现这段光

辉历史的文艺作品之一就是《长征组歌》。

用音乐的方式全景式地展现长征，同时又

能用一个小时的时间带给观众震撼，这组

传 唱 了 半 个 多 世 纪 仍 历 久 弥 新 的 红 色 歌

曲，成了合唱团最完美的表达介质。

合唱团成立至今，演出从不拿报酬和

出差补助，团友之间也从不提“钱”。建团之

初，甚至连化妆品都由团员们自行购买，还

因为没有合适的排练场所，从单位会议厅

到学校教室，再到文化艺术培训大厅，排练

场地多次更换。“阵地辗转可思想不乱，不

管在哪里，无论是严寒或是酷暑，团员们都

能克服困难，且毫无怨言。”袁尚贵说。

2011 年建党 90 周年之际，合唱团首次

完整演唱了《长征组歌》。为了这次演唱，排

练时成员们常常一站就是好几个小时，记

不清有多少回排练到深夜，但没有一个人

喊苦叫累。

现 在 的 青 少 年 沉 浸 在 各 种 流 行 音 乐

中，他们会接受我们唱的红歌吗？一次去

一 所 学 校 演 出 前 ， 合 唱 团 成 员 心 里 直 打

鼓。意外的是，演唱时，合唱团成员们发现

台 下 孩 子 们 都 抬 着 头 听 得 特 别 认 真 和 投

入。演出结束后，孩子们像追星一样追着他

们拍照。这让团队一下子有了底气。

于都，是中央红 军 长 征 出 发 地 ， 也

是 伟 大 长 征 精 神 的 发 源 地 。 1934 年 10
月 ， 8.6 万 名 中 央 红 军 将 士 就 是 从 于 都

河 畔 ， 迈 出 了 两 万 五 千 里 长 征 的 第 一

步。袁尚贵说：“我们

从 《长征组歌》中感悟

着 伟 大 的 长 征 精 神 ，

在 排 练 中 体 验 着 长 征

精神，在歌唱中传播着

长征精神。”

本报于都 6 月 12 日电

先 辈 的 长 征 ，我 们 的 团

中国青年报·中青在线记者 张 敏

华扬是一名血管“侦探”。

在 30 年的从医生涯中，首都医科大

学宣武医院血管超声科主任华扬选择了

比较冷门的血管超声作为自己的研究领

域，摸索出了我国血管超声诊断的诊疗标

准，被称为“中国血管超声第一人”。

近年来，华扬荣誉等身。很多患者从

各种颁奖词中才知道，这位每年和同事一

起诊疗 15 万人次的大夫，是一名肾移植

患者，还需要定期做透析。

1989 年 ，华 扬 刚 迈 入 血 管 超 声 领 域

时，我国还没有脑血管疾病的无创检查技

术，全国只有 3 家大型医院拥有脑血管超

声仪，血管超声是不为人知、不受重视、诊

断结果不被认可的冷门专业。

她最初接触血管超声，是跟一位外国

专家学习了 1 小时。最初的专业学习，华

扬只能反复温习、琢磨外国专家留下的几

份文献，再结合过去的心血管超声临床经

验以及解剖学、影像学知识，自己慢慢摸

索。没有颈部超声设备，她就只能等病人

做完检查后，或者其他医生下班后，再用

腹部超声设备为准备手术或刚刚做过手

术的病人做检查。

一本本机器说明书被她来回翻阅，没

有血管超声仪器，她就自己学习使用仪器、

调节仪器，将仪器性能发挥到极致，后来还

有仪器生产商来向她请教机器相关问题。

在当时，华扬的诊断结果并不被临床

医生所认可。华扬曾经通过血管超声将一

位病人诊断为大脑中动脉狭窄，但临床医

生不认可这一结果。华扬坚持自己的判断，

最终通过血管造影证实了这一判断。自此，

临床医生开始重视血管超声的价值。

1996 年，华扬出国留学。也是在那一

年，她尝试将颅脑超声与颈部动脉超声结

合，开创脑、颈血管超声诊断模式。

此前，国内的颅脑超声和颈部动脉超

声是分开操作的。在实际操作中，会因为

超声专业医师的检查标准不同而不能在

早期发现脑、颈血管疾病。华扬在超声实

践中将两者结合在一起，对检查数据进行

相互印证。几年后，在华扬的带领下，一套

规范化的脑、颈血管超声诊断模式创立，并

在全国逐渐推广，这大大提高了脑、颈血管

疾病的早期检出率。在这些基础上，她创立

了一套规范化的脑、颈血管超声筛查诊断模

式，打造了血管超声诊断的“金标准”。

血管超声检查不同于普通超声，需要

较长的时间才能完成复杂的血管检查。将

颈动脉超声和颅脑超声结合起来，再利用

血 流 动 力 学 原 理 进 行 分 析 ，总 共 要 检 查

22 根血管。

华扬手中的超声探头在患者颈部、头

部游走，血管图像逐渐在显示屏上变得清

晰，并且随着脉搏跳动而有规律地发生明

暗变化。依照经验和扎实的功底，华扬往

往能从复杂的血管中找到发生病变或存

在问题的血管。

早期，因为设备所限，血管超声没有

二维结构图像，只有波形图，最终结果需

要结合血流阻力、流向、流量，以及患者体

征、病史等因素综合推断得出。华扬曾笑

称，这诊断堪比福尔摩斯破案。如今的设

备已经可以清晰成像，但华扬还是会综合

病人的年龄、病史等情况进行判断。整套

检查少则半个小时，多则一两个小时。

在同事眼中，华扬是一个严谨、爽朗

的人，“在她身上你永远都看不到疲惫，仿

佛蕴藏着无穷无尽的能量”。

很难想象，这位说话干脆利索、充满

干 劲 的 医 生 是 已 接 受 肾 移 植 15 年 的 病

人。华扬说，如果身体再好一些的话，一定

会甩开膀子大干一场。同事们都记得，有

一次，华扬为监测患者的血流变化跪了 3
个多小时。在颈动脉内膜剥脱术中需要持

续做血管超声监测，但有一位患者因颅骨

较厚，不能通过常规的太阳穴部位进行脑

血流检测，华扬不得不手持探头、双膝跪

地，通过眼窗监测脑血流的变化。为了保

证监测效果，华扬一跪就是 3 个多小时。

“华老师能这么做，我也可以。”华扬

的举动，让学生们在敬佩的同时，也把她

当作榜样。

近年来，我国对脑卒中防治工作越来

越重视。2010 年，由 300 多家基地医院组

成的脑卒中防治网络建立，华扬担任专家

委员会成员和血管超声培训基地领头人。

为 了 推 动 血 管 超 声 进 步 ，华 扬 去 过 超 过

290 家 基 地 医 院 普 及 规 范 的 血 管 超 声 技

术。为了提高基地医院超声诊断水平，华

扬一个周末甚至跑 6 家医院督导。

每年都有数百名超声科专业医师来到

宣武医院跟随华扬学习。记者采访时，一位

来自黑龙江的医生正在接受培训，她说：

“为期7天的培训从理论到实践，基本覆盖

了血管超声的大部分内容。跟着华医生几

天，我学到了很多之前没接触过的知识。”

对华扬来说，自己一个人的技术高超

并不能推动整个血管超声领域的发展，血

管超声专业医师整体水平得到提升，才是

她最希望看到的结果。她说：“我一个人能

给 多 少 患 者 做 检 查？宣 武 医 院 又 能 做 多

少？只有各个地区都有标准的血管超声检

查，才是真的造福患者。”

华扬：血管超声“侦探”

2010 年 11 月 16 日，来自于都县 70 多个单位不同工作岗位的红军后人，怀揣着唱响主旋律、弘
扬长征精神的共同愿望自发成立了长征源合唱团。 中国青年报·中青在线记者 李建泉/摄

扫一扫 看视频

（上接 1 版）
本届比赛将进一步完善赛事体系，着

力扩大有效覆盖，探索构建“振兴杯”为

主体、联合办赛为辅助的“全国—省市、

行业—地市、学校、企业”层级化青年职

业技能竞赛体系，推动“振兴杯”品牌向

企业、职业院校延伸，鼓励企业、职业院

校结合实际，以“振兴杯”为统一标识，

广泛举办岗位练兵、技能竞赛、技能挑战

等活动，切实提高对青年技能人才的工作

覆盖和有效凝聚。

此外，共青团中央还将结合本届“振

兴杯”大赛组织开展青年职业技能网络挑

战暨“绝活”展示活动，展示青年技能人

才的专业技能和岗位绝活，弘扬精益求精

的工匠精神。

第十五届“振兴杯”全国青年职业技能大赛启动
（上接 1 版）

新 华 社 北 京 6 月 12 日 电 国 家 主 席

习近平 12 日乘专机离开北京，应吉尔吉

斯共和国总统热恩别科夫邀请，对吉尔吉

斯共和国进行国事访问并出席在比什凯克

举行的上海合作组织成员国元首理事会第

十九次会议；应塔吉克斯坦共和国总统拉

赫蒙邀请，出席在杜尚别举行的亚洲相互

协作与信任措施会议第五次峰会并对塔吉

克斯坦进行国事访问。

陪同习近平出访的有：中共中央政治

局委员、中央书记处书记、中央办公厅主

任丁薛祥，中共中央政治局委员、中央外

事工作委员会办公室主任杨洁篪，国务委

员兼外交部长王毅，全国政协副主席、国

家发展和改革委员会主任何立峰等。

习近平主席抵达比什凯克


